

“

Las pérdidas de existencia generan un impacto relevante en la determinación de la renta líquida imponible, ya que constituyen un gasto aceptado, disminuyendo la base imponible del impuesto de primera categoría.

”



---

**José Javier Ayala**

Socio



*La Corma destinó más de US\$ 130 millones para enfrentar los siniestros en la temporada 2025-2026:*

## Gremio forestal alerta de que recursos para combatir incendios pueden ser insuficientes

Economía | MARCO GUTIÉRREZ Y MAX COBO | 21 de Enero de 2026 | 00:00

En las últimas dos semanas subió fuertemente la superficie afectada. El sector pide reforzar la prevención y elevar sanciones.

*Los recursos siempre son finitos y pueden llegar a ser insuficientes, si la cantidad de incendios sigue aumentando”.*



En octubre pasado, la Corporación Chilena de la Madera (Corma), el principal gremio forestal del país, anunció que para combatir los incendios de la temporada 2025-2026 destinaría recursos por \$123 mil millones, más de US\$ 130 millones.

Pero el incremento de los siniestros este año, su mayor voracidad y los esfuerzos del sector forestal por ayudar a las comunidades afectadas —más allá de proteger sus operaciones forestales— podrían poner en riesgo la suficiencia de esos recursos.

Así lo indicó a “El Mercurio” Rodrigo O’Ryan, presidente de la Corma, quien fue consultado respecto de si esos más de US\$ 130 millones bastarían. “Eso dependerá de cómo evolucione la emergencia de Ñuble y Biobío y cómo siga la temporada. Ahora, tal como lo ha señalado la autoridad, los recursos siempre son finitos y pueden llegar a ser insuficientes si la cantidad de incendios sigue aumentando”, afirmó.

Añadió que con el evento del fin de semana, “el daño en vidas, viviendas, infraestructura crítica, fuentes de empleo y recursos naturales es incalculable”. Recordó que “en Chile, la temporada pasada tuvimos cerca de 7.000 incendios, algo que es inentendible en un país que no tiene incendios naturales, donde el 99% de los siniestros son iniciados por las personas de manera intencional o negligente. Más que los recursos de combate, lo principal en este contexto es el compromiso de las personas de evitar conductas de riesgo que puedan iniciar un incendio”.

### Crece superficie afectada

O’Ryan asistió ayer a la comisión de Agricultura de la Cámara de Diputados, donde —en la misma línea— sostuvo que “los recursos son limitados, tanto la Conaf como las empresas Corma han venido subiendo los fondos (para combatir incendios), pero todo tiene su capacidad máxima”.

Agregó que si se producen “incendios de sexta generación” pueden verse copados los recursos disponibles. Por ello, instó a reforzar la prevención para evitar nuevos focos.

Hasta el 9 de enero pasado, la Conaf reportaba que los incendios forestales en la actual temporada habían afectado 13.508,6 hectáreas a nivel nacional, registrándose una baja de 15% respecto de la época 2024-2025. Sin embargo, los datos de la entidad, hasta ayer a las 18:30 horas, señalaban que los siniestros habían dañado una superficie de 60.149 hectáreas —más de la mitad en el Biobío—, un fuerte incremento de 213%.

O'Ryan afirmó en la comisión que es complicado el escenario global para la actividad forestal, porque al aumento de los incendios se añade una baja demanda, menores precios y un contexto arancelario exigente.

“El sector viene sufriendo las consecuencias de los incendios hace más de una década, lo que ha generado fuertes impactos en la disponibilidad de madera y en la pérdida de bosques”, comentó el timonel de la Corma a “El Mercurio”.

Esta temporada, las empresas socias de la Corma dispusieron más de 5.500 personas, 64 aeronaves, 58 aljibes, 430 brigadas, 230 cámaras para detección de incendios. Para la emergencia de Ñuble y Biobío están trabajando 2.800 personas, entre brigadistas, pilotos, personal técnico y equipos de coordinación. A ellos se suman 17 aviones, 18 helicópteros, 30 camiones aljibe, más de 800 brigadistas, entre otros.

### Castigo a delitos

En la comisión se mencionó la necesidad de avanzar en una ley de incendios que castigue con mayor fuerza a los autores de realizar quemas. “En Chile, quemar bosques es gratis”, sostuvo René Muñoz, gerente de la Asociación de Contratistas Forestales de Chile (Acoforag), quien señaló que se requiere de voluntad política para avanzar en el combate de estos siniestros.

Muñoz aseguró en la comisión de Agricultura que en materia de generación de incendios, "la intencionalidad llega al 80% en la zona macrosur, con personas que andan buscando bosques para quemarlos".

Recalcó que se requiere de una fiscalía que se especialice en la persecución de este tipo de delitos.

## Críticas al Estado

Michel De L'Herbe, experto en gestión de emergencias, también expuso ayer ante los diputados. Cuestionó que el Estado no está siendo capaz siquiera para acudir con elementos básicos que requieren las personas para comenzar a trabajar en la recuperación de sus viviendas en las zonas afectadas por los incendios. Afirmó que los damnificados están trabajando sin guantes ni herramientas y sin baños.

El experto también criticó que en materia de entrenamiento a las comunidades, el presupuesto del Senapred es de \$84 millones para todo el país. Esto, añadió, contrasta con el discurso público de la importancia de la preparación de las personas en estas emergencias.

## Prevención es clave

Respecto de medidas de prevención, Rodrigo O'Ryan indicó que "sin duda reducir los problemas de intencionalidad es algo ineludible. Pero en una mirada más de largo plazo, lo más relevante es la prevención, y en particular, el cambio de conducta de las personas".

Afirmó que “en un país sin incendios naturales, la alta ocurrencia de estos eventos evidencia un problema cultural, de educación y de fiscalización que debe abordarse de manera estructural, tanto desde el mundo público como desde el mundo privado”. Sostuvo que “en este trabajo han destacado las organizaciones comunitarias como lo que hace la Red de Prevención Comunitaria, que involucra a miles de voluntarios en territorios de alto riesgo. Este enfoque ha permitido reducir la ocurrencia de incendios, mejorar la respuesta temprana y proteger especialmente las zonas de interfaz urbano-rural”.

### Activan planes de alivio fiscal por emergencia

Tras los incendios en la zona centro sur, entidades públicas como el Servicio de Impuestos Internos (SII), la Tesorería General de la República, BancoEstado, la Superintendencia de Pensiones, entre otras, implementaron medidas para ayudar a los afectados.

Los planes, en general, otorgan flexibilidad tributaria y buscan que el sistema financiero responda con celeridad en 16 comunas del Ñuble y Biobío.

La Comisión para el Mercado Financiero (CMF) habilitó el Sistema de Consulta de Seguros y ordenó agilizar pagos de seguros. José Miguel Infante, socio de IVM Abogados, comentó que “la experiencia señala que debería haber mayor supervisión en los procesos de liquidación (...), se producen situaciones largas sin justificación alguna”.

La Tesorería prorrogó hasta el 28 de febrero el pago de impuestos para empresas locales, suspendió cobranzas judiciales y aplazó contribuciones hasta diciembre próximo o 2027. Por otra parte, BancoEstado postergará cuotas y dividendos, junto a la renovación automática de líneas de crédito.

La Superintendencia de Pensiones instruyó medidas para asegurar el pago oportuno de beneficios y prestaciones de cesantía.

El SII activó la condonación de multas, la deducción de gastos por combate al fuego, se eliminó el límite de 250 UTM para donaciones y dio seis meses para informar la pérdida de activos.

José Javier Ayala, socio de ARH Abogados, detalló que "las pérdidas de existencia generan un impacto relevante en la determinación de la renta líquida imponible, ya que constituyen un gasto aceptado, disminuyendo la base imponible del impuesto de primera categoría".